

PRECIOS DE SUSCRICION Pesetas
 En la isla un mes. . . 1.50
 En el resto de España, trimestral. . . 5.00
 Ultramar y extranjero, lo que correspondiera por aumento de franqueo.
 NÚMERO SUELTO 10 CÉNTS.

El Liberal

PRECIO DE LOS ANUNCIOS. Pesetas
 En la primera plana y castilla, línea. . . 0.25
 En cuarta plana, id. . . 0.12
 Comunicados, id. . . 0.25
 Rebaja proporcionada al número de inserciones.
 LOS SUSCRITORES A MITAD DE PRECIO

DIARIO DEMOCRATICO DE MENORCA.

Redaccion y Administracion: calle Nueva, núm. 24, pral.—Despacho de 9 á 1 mañana y de 3 á 6 tarde.

AÑO II.

Mahon, viernes, 13 de Enero de 1882.

N.º 164.

EL SUCESO DEL DIA

Nos explicamos el efecto producido por la declaracion de la prensa republicana en los fusionistas y en los conservadores.

No llenarian su cometido cortesano los órganos de una y otra parcialidad política, sino trataran, unos, de exagerar su alcance y de ponderar su trascendencia, poniendo pavor en los ánimos y augurando inmediatas y ruidosas catástrofes; otros, procurando con aparente y mal simulada indiferencia, quitar toda importancia á la manifestacion pública que la prensa republicana asociada acaba de hacer.

Ni los unos ni los otros tienen razon para juzgar de un acto verdaderamente trascendental en los términos en que lo hacen.

Si, en efecto, no es augurio evidente de próximas conmociones, tampoco deja de ser origen de consoladoras esperanzas para no remoto porvenir. De ahí que no deban los unos alarmar á la opinion procurando que trasciendan sus sombríos pronósticos á regiones que para siempre, entendiéndolo bien, para siempre, les están cerradas; de ahí que sería menudado suponer que los otros dejen de vislumbrar la trascendencia inmensa que encierra para su porvenir, y aún para el porvenir de aquello que sirven con reticencias y reservas.

Obran poco cuerdateamente los que con tal apasionamiento ó lijereza, juzgan del primer acontecimiento verdaderamente solemne y favorable á las soluciones que los republicanos defendemos, que en nuestro país se ha verificado desde los memorables días de Sagunto, de triste recordacion para las libertades patrias.

Ciertamente que la Liga de la prensa no lleva en sí, como claramente se ha dicho, ni la union ni la coalicion, ni la fusion de los partidos, porque esto ni debe ni puede ser, ni á los demócratas mismos conviene que sea; pero convengan con nosotros, nuestros apreciables colegas, más ó menos dinásticos, que se exponen en las declaraciones que hemos suscritos los órganos de la democracia militante, afirmaciones que son la negacion palmaria de todo lo existente, y negaciones que son la afirmacion rotunda y categórica de lo que para nosotros es esencial é incontrovertible.

Es que, se nos dirá, ¿podeis contemplaros satisfechos de vuestra obra, cuando vosotros mismos os encargais de señalar públicamente sus deficiencias é imperfecciones? Toda obra humana las tiene, pero aún así, nos conviene hacer constar que no nos hemos propuesto sino aquello que hemos conseguido.

El tristísimo espectáculo que la democracia republicana daba diariamente, si no ha desaparecido de raíz, desaparecerá; y la lucha diaria que envenenaba nuestras relaciones y atizaba nuestras discordias, se trocará á la larga, lo afirmamos con profunda conviccion, en algo provechoso y fecundo para los ideales que sustentamos, en algo que hará desaparecer los obstáculos que por el momento cierran el paso á la corriente civilizadora y expansiva de las ideas modernas.

Somos los primeros en no querernos confundir con nadie; hombres de pensamiento severo, de experiencia política madura, y penetrados de las necesidades y exigencias de la idea y funcion de gobierno, no hemos de dejarnos llevar de los impetus y ardores de las primeras edades de la vida, ni de los arrebatos propios de irreflexivos entusiasmos; así, pues, distinguiéndonos y diferenciándonos de los demás, afirmaremos lo que establece la analogía que existe entre todos los que consagramos nuestra existencia y nuestro pensamiento á la desaparicion de lo que por sorpresa se nos impuso.

En este sentido, la Liga de la prensa republicana ostenta una significacion que en vano se pretende desconocer, y que no hemos de insistir en demostrar.

Mas tiene aun otros puntos de vista que vienen á darle un sello de autoridad y de fuerza que ni aun en el campo mismo republicano podriase intentar desconocer.

No es la obra de los partidos republicanos, ni siquiera de sus jefes ó representaciones oficiales, y en esto estriba y se funda uno de los aspectos más importantes del acuerdo; es obra exclusiva de la prensa que, penetrada de la necesidad de dar el primer paso en el camino de la concordia, ha echado sobre sus hombros la responsabilidad de una iniciativa que podrán disputarse con mayor ó menor derecho, pero sin razon alguna, otros que los representantes mismos de la prensa.

Si la prensa acierta á interpretar los vivisimos deseos de la opinion republicana, manteniendo con teson y denuedo sus declaraciones y procurando imponer el peso inmenso de su autoridad en las contiendas diarias de la política; si vuelve por su dignidad é independencia; si se decide, en fin, como debe decidirse, á ser el reflejo de las aspiraciones universales de la democracia, y no el eco apagado ó estridente de intereses personales, tened por cierto, monárquicos convencidos, y sabed monárquicos de ocasion, que si habeis podido levantar sobre un pasado de desdichas algo que rechaza el sentimiento público, no hareis que prospere, ni lograreis que se consolide contra el gigantesco é irresistible esfuerzo de la Liga de la prensa.

(El Progreso)

CRÓNICA GENERAL.

De El Progreso:

La actitud de la prensa lusitana ante el proyectado viaje de la corte de Madrid á la capital del vecino reino, no por lamentable é injusto deja de ser significativa y elocuente. A beneficio de aquella amplia libertad de que gozan los periódicos portugueses, la cual fuera en rigor de desear para los nuestros, en cualquier caso y sobre el más delicado asunto puede la opinion manifestarse sin ambages.

Decir aquí nada que sea de molestia para elevadas personas, á quienes la grandeza de su mision debiera imponer los saludables rigores de la critica, parecería escandaloso atrevimiento digno del más ejemplar correctivo.

Los hábitos liberales de nuestros

monárquicos, vecinos del Poniente, hacen que las cosas se vean por otro prisma bien distinto, y que las ideas se sometan á otro criterio bien opuesto. Allí, la realidad de los hechos se impone á las conveniencias de los poderes, y cuando la censura de actos ó de personajes ó de instituciones más ó menos respetables se pronuncia en el fondo de las conciencias, encuentra fácil, tranquila, segura é inmediata manifestacion en la imprenta, en el *meeting*, en la tribuna, como si se considerase preferible conocer en puridad el estado de los espíritus á desfigurarlos por vanas preocupaciones y livianos escrúpulos. Así es que, á la sazón, las hostilidades contra la próxima entrevista de los dos soberanos, Alfonso y Luis, se han traducido con evidente rudeza.

Lo malo es que la escasa simpatía inspirada á los portugueses por el concierto de su soberano y el nuestro, se traduce en irrisible malevolencia hácia los intereses y las cosas peninsulares. Ellos ven una invocacion de sombrías tradiciones y una resurreccion de memorias penosas en lo que no es en realidad sino un estéril cambio de cumplimientos y una fútil satisfaccion de ociosidades. Evócase á destiempo el recuerdo de la política conservadora, que distrajo á las gentes con fantasmagóricos planes de mitológicas empresas, y reverdecen á deshora los agravios de la dominacion austriaca, que no fué menos ominosa para nuestra patria que para la suya.

¿Cuáles han sido, pues, las ventajas de la anunciada expedicion de la corte española á la capital lusitana? ¡Ah! Si en esta tierra de fusionistas y de vociferaciones fuese licito explicarse con la franqueza conveniente acerca del particular, cabia exponer alguna consideracion fructuosa. Aun sin ello, es preciso reconocer que la actitud de la prensa lisbonense ante los trascendentales designios de la restauracion ibérica viene á confirmar una vez más las enseñanzas de la historia.

Sensible es, en efecto, que el trascurso del tiempo no duloifique los términos del problema. Però, en resumen, nos hallábamnos conforme estábamos, es decir, conspirando de una parte la naturaleza á aproximar los dos pueblos y fundir las diversas aspiraciones, mientras la cancillería monárquica relaja de dia en dia los vínculos de union y exacerba los motivos de antagonismo. España es en Portugal como la sombra de Banquo que turba el apacible reposo de sus espléndidos ensueños, solo porque la monarquía ha sido para sus destinos como la espina sembrada en el camino de los mejores propósitos y de las más grandes perspectivas. De modo que en este asunto capitalísimo para los intereses particulares, se puede repetir la célebre frase del insigne libertador de la Francia contemporánea. Triste cosa es que la animadversion y la malevolencia se libren paso contra las exigencias combinadas de la conveniencia nacional y del equilibrio europeo; mas ha de convenirse en que la responsabilidad del aciago caso no corresponde á los altos principios que representamos en el estadio de la política. Al par que las tradiciones seculares del trono nos divorcian, los ideales generosos

de la democracia nos acercan, debiendo esperarse solo de sus soluciones y procedimientos la medicina de los males presentes, la cicatrizacion de las heridas consuetudinarias.

La declaracion de la prensa republicana sigue siendo objeto de grandes comentarios por parte de los periódicos oficiosos, los cuales tratan de demostrar que la liga carece de toda importancia.

Los fusionistas no creen lo que dicen; pero lo aparentan.

Así dejan satisfecho al Sr. Sagasta y no pierden el tiempo en libros de caballería.

No pasa nada, absolutamente nada. El gobierno duerme sobre sus laureles. (?)

D. Venancio habla gordo de su proyecto de empréstitos.

Los descontentos hostezan.

Navarro y Rodrigo amenaza ruina.

Y *La Peninsula* hace constar que hubo menos constitucionales que centralistas en la recepcion de la Presidencia.

Nada entre dos platos.

Porque hemos de convenir en que los bravatas de Gonzalez son *flatus intellecti*.

Ha dicho *El Globo* que los posibilistas no quieren ir solos á la República, sino en union de los demás republicanos. El colega hace, no obstante, un pequeño distinguo, á saber: que sólo admite la compañía de los demócratas que se hagan previamente posibilistas.

Para ese viaje no se necesitan alforjas. Diga el Diario del Sr. Castelar que no quiere la union de los periodistas republicanos, y estaremos al cabo de la calle.

El posibilismo se pone cada dia más *intransitable*.

El Sr. D. Manuel de Llano y Persi prestó el 7 declaracion ante el juzgado del Congreso en la causa incoada con motivo de los brindis pronunciados en el banquete democrático-progresista que se celebró en el Circulo de la calle de Esparteros, en honor del Sr. Ruiz Zorrilla, el 1.º del actual.

Leemos:

«S. M. la reina doña Isabel ha regalado al ministro de Marina un precioso y artístico barómetro. En la dedicatoria se lee lo siguiente: «El tiempo puede cambiar; mi gratitud, no.»

Eso es griego para el Sr. Pavia que ha cambiado dos ó tres veces desde Sagunto acá.

El Sr. Tamayo y Baus, secretario de la Academia, no está conforme con los mestizos en nada, segun *El Siglo Futuro*.

Entonces ya sabemos como escribe *Union*.

Sin acento.

Para la Pascua de Resurreccion dice un periódico que empezará el señor Sagasta á salir de su letargo.

Es decir, para la primavera. Como el *crotalus horridus*.

De *El Estandarte*:

«Parece que el ministro de la Gobernacion ha dejado de ser suscriptor de *El Constitucional*. En cambio, el

señor Alonso Martínez ha vuelto á ingresar en el número de sus suscritores, que en estos días han aumentado considerablemente.»

Nos alegramos.

Pero lo que nunca podíamos sospechar, es que el Sr. Alonso Martínez fuese un decidido protector de la grey descontenta.

¡Qué ministros se estilan ahora!

Dice *La Península* que nuestro morrion ni para espantar pájaros sirve.

Pero está ménos averiado que el monarquismo de los constitucionales.

En la galería de hombres notables que ha erapezado á publicar *El Globo* apareció la biografía y retrato del marqués de Orovió.

¿Se ha metido *El Globo* á periódico satírico?

Aludiendo á *El Siglo Futuro*, declara *La Fé* que «casi» ha olvidado su nombre.

Como el galleguito aquel que decía:

—Apenas me llamo Pedro...

Observacion curiosa de *La Correspondencia de España*:

«El Presidente del Consejo de Ministros, el ministro y el subsecretario de Gobernacion han sido directores de *La Iberia*.

Bueno, ¿y qué?

Serán redactores que «han vuelto en sí.»

Modelo que publica *El Diario Español*:

«Diálogo que se repite mucho estos días:

—¿Cuántos empleados le han quitado á Vd.?

—Veinte. ¿Y á Vd.?

—Cuarenta. ¿Y á Vd.?

—Sesenta.

—¡Ah, infame!

—(Este infame es un ministro.)

—¡Ah, bandolero!

—(Este bandolero es otro ministro.)

«El diálogo se prolonga en este amenísimo tono.»

Tiene gracia y sal, ¿eh?

No se muerden la lengua esos conservadores.

En los círculos políticos de *El Día*:

«Por otra parte, nadie ha pensado hasta ahora en relevar al duque de Fernán Núñez; es más, si hemos de creer á los periódicos ministeriales, el gobierno está satisfecho de sus gestiones, el tratado de comercio adelantado, y no es justo, ni siquiera cortés, que en tal situación se piense en privar al Estado de sus servicios.»

Lamentándose á Narciso Serra un su amigo íntimo de la cesantía que acababan de concederle, por gracia especial, exclamaba:

—Y para mayor sarcasmo, siguiendo la fórmula empleada en estos casos, S. M. dicen, que «queda muy satisfecho de mi celo é inteligencia.»

El inolvidable poeta, replicó:

—Hombre, eso no es sarcasmo: «muy satisfecho» es equivalente á «muy harta.»

No digamos que el gobierno esté muy harta del duque; pero pudiera ocurrir.

De *El Porvenir*:

Los Sres. Sagasta y Vega de Armijo se alojarán en Lisboa en el palacio de las Necesidades.

En cuanto duerman una noche en él, duplica su tamaño como por arte de encantamiento.

¡Apenas tienen necesidades los fusionistas!

Un diputado de la mayoría dará una comida al Sr. Sagasta.

Si es para recordarle su poco miramiento con los diputados de la mayoría, chasco se lleva.

El Sr. Sagasta está dispuesto á comerse la indirecta.

En un momento de franqueza expansiva dijo el embajador turco, después del banquete de la Presidencia, al Sr. Sagasta, que estaba encantado de España por lo que se parece á su país.

Mandando los fusionistas, nos explicáramos la frase si la hubiera dicho el embajador chino.

En vista de los estragos que está causando la viruela en varios puntos de los Estados-Unidos, el presidente de la República va á proponer á las Cámaras una ley, haciendo obligatoria la vacuna, particularmente en los emigrados que van á establecerse allí.

Hablando de la reforma de los castros, refiere un diario perito en la materia que en la guerra de África hubo que prescindir de las corazas, y añade:

«Cosa parecida viene á suceder con el nuevo casco de los generales, pues servirá para grandes paradas, para recepciones y servicio de guarnicion; mas.... desaparecerá en casos de guerra.

Sin embargo, así nos vamos asemejando á los alemanes por lo que cubre la cabeza.»

Pero no por lo que debe haber dentro de la cabeza.

No pasa día sin que los periódicos hablen de un general de grandes esperanzas, de otro general de grandes recuerdos y de un particular del que apenas hay recuerdos y en quien muy pocos tienen esperanzas, comentando sus gestos, sus palabras y sus conferencias.

¡Qué suerte tienen ciertos hombres!

Verdad es que tampoco pasa un día sin que esos caballeros vean frustrados sus anhelos.

Más vale así.

Al hablar de la grandeza de la Francia, justo es rendir un tributo de admiracion al hombre que hoy se halla al frente de sus destinos: á monsieur Grevy.

Desde que á la caída del mariscal Mac-Mahon, fué llamado á la magistratura suprema, su prestigio ha crecido de tal modo, que hoy cuenta con el respeto y admiracion de los hombres de todos los partidos.

De superior inteligencia; de vastísima instruccion; dispuesto siempre á hacer bien: enérgico como nadie, cuando de la defensa de los intereses de la República se trata; severo en cuanto se relaciona con el cumplimiento del deber; de costumbres sencillas y de irreprochable probidad, Mr. Grevy es, á no dudarlo, digno, cual ninguno, de guiar á la Francia por el camino del progreso y de la libertad.

Este pueblo, habituado á la fastuosidad de las cortes, á los oropeles del militarismo, no solo acató como primer magistrado de la nacion á un hombre civil, á un hijo humilde de la clase media, sino que hace más: le ama. Ni un solo desorden ha estallado desde que Mr. Grevy ocupa el poder, El ejército, la marina, todas las clases sociales, rivalizan en dar muestras de profunda consideracion y de respeto al representante de la democracia francesa.

Frecuente es encontrar al presidente de la República, bien en sencillo carruaje, bien cruzando á pié el boulevard, solo, absolutamente solo; asistiendo el año último á los torneos de billar de Vignaux y Slossou.

Sin embargo, ningún soberano de la tierra ha tenido una guardia mas numerosa, mas leal, mas grande que Mr. Grevy; París vela por él.

El Sr. Sagasta no puede olvidar que es fusionista; y el hábito de procurar la imposible union de voluntades discordes, se reflejó en el banquete de la Presidencia.

En efecto, la tarea que el buen humor, consiguiente á una buena digestion, inspiró al Sr. Sagasta, fué de la de reunir al embajador inglés, protestante; al ministro turco, mahometano, y al enviado chino, que suponemos partidario de Confucio, con el arzobispo de Toledo y el nuncio, ponderando, como de pasada, la buena amistad que une al Sr. Castelar con el cardenal Moreno.

La conversacion que se entabló entre dichos señores fué cordial.

Los diputados fusionistas que comulgan todos con las ruedas de molino de las incógnitas doctrinas del Sr. Sagasta, no entendieron la indirecta.

A pesar de este ejemplo, continuarán sin entenderse.

Como antes.

Pide *El Estandarte* al señor ministro de Ultramar que levante á la empresa de vapores á Filipinas del marqués de Campo las multas que se le han impuesto por faltas á las condiciones del contrato, y que ascienden á 80.000 duros.

No tenemos por infalible al ministro, y por lo tanto nos guardaremos muy bien de asegurar que esas multas han sido impuestas con estricta justicia.

Pero las quejas repetidas contra el servicio de esa compañía, las mismas condiciones de sus vapores demostradas, no en los reconocimientos, sino en los viajes, hacen presumir que las multas han sido debidamente impuestas.

¿A título de qué habian de ser levantadas? Tanto equivaldría á reconocer que la empresa del Sr. marqués de Campo goza de completa impunidad para faltar á sus compromisos, privilegio que no se pactó y á constar en el pliego de condiciones de la subasta, hubiera permitido á cualquiera otro concurrente hacer mayores rebajas en el servicio.

Dice tambien *El Estandarte* que á esa empresa daba el gobierno proteccion análoga á la que los gobiernos inglés y francés dan á las suyas marítimas. Pues, ¿qué hace el señor marqués de Campo gratuitamente el servicio? ¿No tiene una fuerte subvencion por cada viaje, seguramente superior á la subvencion que por tonelada concede el gobierno francés á las empresas marítimas?

No es mal reclamo éste que publica un periódico ministerial:

«Nuestro querido amigo D. Federico Pons, director de Propiedades y derechos del Estado, tendrá mucho gusto en recibir todos los días en su despacho á todos los diputados y senadores y funcionarios públicos, fijando la hora de dos á cuatro de la tarde para los representantes de la prensa.»

Con este sueltecillo se matan dos pájaros en un tiro.

Se alaba al nuevo director, procedente de la clase de descontentos y se dá una leccion á otros directores y subsecretarios ménos accesibles.

MAHON

A las doce de la mañana se ha cerrado la suscripcion en esta ciudad, á las acciones de la Sociedad de crédito que se trata de establecer en la misma. El número de acciones suscritas ascienden á 2.872. Si se tiene en cuenta que muchas de las personas que desean intere-

sar en la Sociedad referida, piensan suscribirse directamente, ó en virtud de poder, en la ciudad de Barcelona, y los pedidos que por telégrafo se han recibido esta mañana de Palma, uno de ellos de 2.000 acciones, que no van continuados en la cantidad apuntada, se puede augurar con gran fundamento que serán cubiertas con escaso las acciones que se tratan de emitir.

Deseosos de cuanto contribuya al progreso y bienestar de esta poblacion nos congratulamos de que sea ya un hecho el establecimiento en esta ciudad de una Sociedad de crédito, que tantos beneficios puede reportar al comercio y á los particulares.

Debido á las gestiones de varios amigos nuestros, se han presentado los Sres. General Rey y su hijo D. Luis, Secretario del Congreso al Presidente del Consejo y Ministro de Fomento á rogarles que se lleve á efecto la tan ofrecida inclusion del puerto de Mahon entre los de *interés general*, habiéndoles ofrecido dichos señores que en la nueva legislatura se presentará el proyecto de ley.

Deseamos que de una vez se lleve á cabo dicha inclusion, tantas veces ofrecida y anunciada sin ningún resultado positivo.

Por la Alcaldía se ha ordenado al arrendatario de los derechos de consumos de esta ciudad que aplique la nueva tarifa publicada por el Gobierno, á las especies que se introduzcan en la poblacion.

Tambien se ha dispuesto que no se exija derecho alguno de consumos á la sal, sobre cuya especie se hará un repartimiento especial.

Mañana se entregará á la Junta de Cementerios la caja de instrumentos de diseccion adquirida por el Ayuntamiento con destino á la práctica de autopsias.

Con escasa concurrencia se puso anoche en escena en el Teatro principal la celebrada comedia del Sr. Lopez de Ayala *El Tanto por ciento*.

La ejecucion fué regular, obteniendo varios aplausos la señora Mallí.

En la madrugada de hoy ha fallecido en esta ciudad á la edad de 80 años el presbítero D. José Seguí, cuyo entierro tendrá lugar mañana á las 10 de la misma.

Enviamos nuestro mas sincero pésame á su desconsolada familia.

A eso de las diez de la noche de ayer se oyeron en Villacarlos varias detonaciones de arma de fuego, que causaron alg una alarma en aquel vecindario. Algun tiempo hace que en aquella poblacion se repiten sucesos parecidos, á que no estaban acostumbrados aquellos pacíficos

habitantes y que debería llamar la atención de las autoridades.

Llamamos la atención de nuestros lectores respecto de las correspondencias que publicamos con frecuencia de New York firmadas por *Un Mahonés*.

Su construcción clara, sencilla, é insinuante, verdadero estilo epistolar, se lee con el mayor agrado, sin que fatigue en nada la memoria los numerosos datos que comprende y que forman un notable resumen de cuanto importante y útil ocurre en la República de los Estados Unidos.

Creyendo interpretar la voluntad de los lectores de este periódico enviamos al distinguido corresponsal nuestra gratitud y afecto por sus desvelos.

Segun hemos oído de público, hay algunas personas que se retraen de asistir á las funciones del Teatro principal de esta ciudad, á consecuencia de empezar á una hora muy avanzada de la noche. Efectivamente no se comprende que se de principio en esta ciudad á las ocho y media, cuando en Palma, población mucho mas importante, comienzan á las siete y media, y á las ocho en el Teatro Real de Madrid.

Esperamos de la galantería del señor Valero que reforme la hora dicha, si cree atendibles las razones espuestas, pues muchas de las personas que asisten al Teatro tienen que dedicarse al día siguiente á sus ocupaciones habituales, y les molesta la hora avanzada que terminan las funciones.

Pasajeros llegados ayer á bordo del vapor-correo *Nuevo Mahonés*:

De Barcelona.—D. Domingo Bermet, Nicolás Bordoy, Pedro Torra, Francisco Riudavets, Carmen Triay, Andres Tudury, Francisco Monserat, José Vias, José Moles, un actor, tres soldados, Antonio Brunet, José Roque, Sebastian Sapiña, Juan Umberto, Rafael Fernandez, José Gou, Enrique Faus.

De Alcudia.—D. Francisco Sans, Joaquin Castellet, Jaime Rotger, Manuel Perelló, Vicente Costa, José Rabasa, Ignacio Sudaletd.—Total 27.

CARTAS DE LOS ESTADOS UNIDOS

Sr. Director de EL LIBERAL y Mahon.

Nueva-York, 27 diciembre de 1881.

En ningún tiempo se habrá presenciado en los tribunales de justicia el espectáculo que se presencia todos los días en Washington con motivo del proceso del asesino Guiteau. Qué de apóstrofes é inventivas salen de la boca de éste. Nadie escapa á su furor. A medida que se levanta el velo que cubre sus antecedentes, más irascible se vuelve. Está probado que Guiteau es el trampista y gorrero número 1. Debe á todo el mundo de uno á otro extremo de la Union. A nadie ha pensado en pagar. Sin ir más lejos, el otro día, al tomar asiento para prestar declaración una señora de respetable apariencia, Guiteau con voz alta y clara, se dirigió al público en los siguientes términos: «Esta es la señora N. á quien debo duros 47;

es dueña de un restaurant de buen tono, muy cristiana y merece la protección de la gente que desea vivir bien. Pienso pagarle la cantidad que le debo del dinero que me remitan los políticos que han subido al poder con mi remoción del Presidente.» Otras veces es el asesino presa de satánica ira de que son blanco los testigos, los abogados del gobierno y su propio abogado á quien trata de imbécil y estúpido que deberían echarlo á puntapiés.

El mal que aqueja á Guiteau es vanidad en grado superlativo. Es imposible que exista hombre más pagado de sí mismo. Aun no hace una semana que se presentó á su celda en la cárcel, un escultor con el determinado objeto de sacar un vaciado de su cabeza. Resistióse primeramente el asesino por exigir el otro que debía afeitarse las barbas. Vano y perdido era el razonar: súplicas no valían: sin barbas aparecería su nariz demasiado grande, su aspecto menos imponente: así argüía Guiteau, hasta que el escultor le hirió su cuerda sensible: hablóle de la posteridad, de la historia y sacó á plaza el venerando nombre de Lincoln. Aquí fué Troya: en menos de cinco minutos el barbero oficial tomó por asalto aquella cabeza criminal y rencorosa y desaparecieron convenientemente el pelo y las barbas.

Otro episodio: estaba anunciado de antemano que aparecería como testigo en contra de Guiteau su primera mujer de quien está divorciado hace algunos años: muchas eran las habilllas entre la gente que asiste diariamente al tribunal, pero más era la ansiedad del asesino de miedo que no se exhibiese su vida privada, y una mañana al abrirse la sesión increpó á los representantes de la autoridad con voz desaforada y exaltado además: «si esa mujer, prorumpió, viene aquí á causarme daño, sacáremos á plaza todos los trapillos sucios.» El pregon produjo el deseado efecto: el interrogatorio del juez fué algo trivial, y estaba ya para dejar la sala el testigo, cuando Guiteau creyó conveniente despedirlo con el tono más melifluo y cordial que jamas haya usado: «no deseo ningún mal, dijo, á esa buena mujer; pero yo no la amaba y para divorciarme recurrí á la comisión de adulterio con N. que era en aquellos tiempos mujer de gran tono en Nueva York: obtenido el divorcio, comencé una vida virtuosa que he continuado hasta hoy.»

Pasemos á otro asunto. El telégrafo habrá anunciado á los lectores de EL LIBERAL la noticia del hallazgo de la tripulación del vapor *Jeannette* aplastado por los bancos flotantes de hielo en los mares del norte de la Siberia. Esta expedición como tantas otras ha fracasado. El polo norte es hoy tan desconocido como cuando se perdió hace años el almirante ingles Franklin al ir á explorarlo. El misterio ha tenido siempre para el hombre atractivos irresistibles; de otra manera ¿cómo se explica ese empeño de recorrer una region en donde reinan los elementos con toda su incontrastable fiereza? La pérdida del *Jeannette* ha herido en lo vivo el amor propio de los norte-americanos. La prensa misma no oculta la grande decepcion que ha sufrido con tan funestas nuevas. ¡Qué mar de congeturas llena sus columnas! Pero quién mas mortificado debe encontrarse es James Gordon Bennett, propietario del *Herald*, que sufragó de su propio bolsillo la expedición, cuyos gastos no bajan de quinientos mil duros; y sin embargo de este enorme dispendio, Mr. Bennett ha comunicado á las autoridades rusas que giren á su cargo las cantidades necesarias que ocasionen el regreso de los naufragos por territorio ruso, desde la desembocadura del Sena en que se encuentran

hasta San Petersburgo. A pesar de no saberse la suerte que haya cabido al bote n.º 2 que contenía parte de la tripulación del *Jeannette* al dirigirse aquella en tres botes desde el lugar del naufragio á la costa de Siberia, ya empieza á hablarse de una expedición al polo ártico por medio de globos. ¡Como hacer comprender á estos nuevos aventureros la importancia del sabio refran: *El escarmetado bien conoce el vado!*

Un Mahones.

Seccion Oficial

En la Gaceta del día 8 leemos la ley autorizando al gobierno para mandar observar el Reglamento del servicio militar de campaña que tambien vá publicado á continuacion de aquella.

Por Real Orden que hallamos inserta en la misma Gaceta se declara que corresponde al ministerio de Fomento el nombrar á los Auxiliares de las Juntas de instruccion pública cuyo sueldo llegue ó exceda de 1.500 pesetas el que disfrutan, á la Direccion general del ramo cuando sea menor de esta cantidad y no baje de 1000 pesetas y á los gobernadores de las provincias á los que le tengan inferior á esta suma.

En otra Real Orden de 23 Diciembre último se declara de utilidad la obra titulada Anuario de primera enseñanza, Almanaque del Maestro para 1882, de que es autor D. Fermin Lardon de Cegama, así para las Corporaciones y funcionarios del ramo, como para las Escuelas Normales y los Maestros de las públicas de todas clases y grados.

La Direccion general de Obras públicas invita á varios individuos, entre los cuales leemos el nombre de D. Antonio Walls y Canales, á que den nota de sus respectivos domicilios en el Negociado del personal facultativo de Obras públicas, á fin de que cuando sean llamados á prestar sus servicios al Estado, pueda remitírseles las credenciales, títulos y órdenes de los puestos á que sean destinados, por deber entrar dichos individuos á ocupar las vacantes que ocurran en la clase de terceros del cuerpo de sobrestantes de Obras públicas. El plazo señalado es de 30 días.

El Boletín oficial n.º 2327 contiene una circular llamando la atención de los Sres. Directores de los puertos y Alcaldes de la provincia, sobre las disposiciones adoptadas por la Direccion general de Beneficencia y Sanidad acerca del cólera morbo que ha causado gran número de víctimas entre los peregrinos de la Meca que están próximos á regresar.

El mismo Boletín publica una Circular de la Direccion de Beneficencia y Sanidad sobre proporcionarse una estadística de todos los atacados de epilepsia que hayan tenido entrada en los hospitales de la capital y pueblos de esta provincia, y tambien los de años anteriores al de 1881.

Se halla de manifiesto en la Secretaría del gobierno de esta provincia el Registro de los estranjeros que residen en estas Islas ya como domiciliados ya como transeuntes, á efecto de reclamaciones sobre inclusion ó exclusion de algun individuo. Así lo leemos en el espresado Boletín.

El 2.º Comandante Militar de Marina de la Provincia de Menorca, Fiscal Militar.

Hace saber: Que habiendo sido halladas sobre el mar y en la Costa Norte de esta Isla, por los Inscriptos de esta Provincia Marítima, Jaime Fuxá y Miguel Meliá, treinta y dos piezas

de madera por el primero y diez y ocho por el segundo que se hallan depositadas y almacenadas en Villa-Cárlos; se hace público por medio de este anuncio, para que llegando de este modo á conocimiento de los interesados, se presenten en el término de treinta dias contados desde hoy, ante esta Comision Militar á deducir sus derechos.—Mahon 13 Enero de 1882.—Angel M.º Boccio.

TELÉGRAMAS PARTICULARES de El Liberal

Cambios corrientes de la plaza de Barcelona del 13:

	DINERO.
Consolidado interior	31'10
Obligaciones para subvenciones á ferrocarriles.	62'00
Banco de Barcelona.	108'00
Acciones de la Sociedad de Crédito Mercantil.	92'50
Banco Hispano Colonial.	130'00
Banco de Préstamos y Descuentos.	58'00
Ferrocarriles de Barcelona á Francia	139'00
Id. Norte de España.	144'75
Obligaciones al 3 por 100 de Tarragona á Barcelona y Francia	68'75
Acciones del Crédito del Comercio y de la Industria.	00'00
Acciones del Banco de Fomento de Barcelona	00'00
Cambio sobre Londres.	47'60

Madrid 13.

La Gaceta publica un decreto autorizando el uso de claves en el servicio telegráfico particular.

Los reyes han sido aclamados en las funciones de toros y de ópera celebradas en Lisboa.

La prensa liberal ataca la peregrinacion á Roma organizada y dirigida por el señor Nocedal.

TEATRO

Gran funcion para mañana sábado

(4.º DE ABONO)

por la compania dramática que dirige el eminente actor

Don Isidoro Valero

La aplaudida comedia en tres actos y en verso de D. Luis Eguilaz, titulada:

Los soldados de plomo

por las Sras. Mallí y Alentorn; y los Sres. Valero, Gutierrez, Borralleras, y Cistaré.

Terminando el espectáculo con la chistosa comedia en un acto

Una casa de fieras

por las Sras. Alentorn y Mayquez; y los Sres. Gutierrez, Borralleras, Garcia y Cistaré.

A las ocho y media en punto.

Precios los de costumbre.

NOTA. El domingo, á peticion general del público

EL GRAN GALEOTO

y *Las dos joyas de la casa.*

Se dispone para beneficio de la señora Mallí, la comedia

INOCENCIA

Crónica marítima.

BUQUES ENTRADOS

Día 13.—De *Andraitx* laud **San José**, pat. *Guillermo Alemany*, con 5 trip. y carbon.

BUQUES DESPACHADOS.

Día 13.—Para *Alcudia* laud **Pepita**, pat. *Andrés Nadal*, con 6 trip. y lastre.

VARIACIONES.

La Danza de las serpientes

Los salvajes de la América del Norte, entre otros los sioux celebran curiosas ceremonias, destinadas á invocar el Gran-Espíritu para que les sea propicio. Ya se conoce la «danza del sol», durante la cual se hieren con cuernos de bisonte, hasta el punto de poner en peligro su vida.

El teniente John Bourke escribe al general Sheridan, que hallándose recientemente en la agencia de los Moquis, ha sido testigo de otra ceremonia estraña, la «danza de las serpientes», que aun no había presenciado ningun blanco.

La danza comenzó por el desfile de una procesion dividida en dos partes, los cantantes y tocadores de instrumentos y cuarenta y ocho hombres y niños, de los cuales iban veinticuatro abanicando incesantemente, con plumas de águila, las serpientes que otros llevaban en las manos ó mas frecuentemente en la boca. Habia un centenar de aquellos reptiles, de los cuales mas de la mitad eran serpientes de cascabel, tan escesivamente gruesos que los moquis no podian abarcarlos con la boca. Cada serpiente, despues de paseada al rededor de un ancho círculo, al compas de lúgubres cantos, fué colocada en una caja sagrada, forrada con una piel de bisonte. La procesion se formó despues en dos filas, dando frente al gran sacerdote, en pié delante de la roca sagrada. Tiene esta unos treinta pies de altura y semeja vagamente la forma de un cuerpo humano. A su pié se ha excavado un nicho, lleno de ofrendas depositadas por los fieles para que el ídolo les sea propicio y obtener abundantes lluvias. El gran sacerdote rocía la tierra, y los asistentes, con una pluma de águila mojada eu una vasija llena de agua, mientras un médico agita con fervor un instrumento particular cuyo ruido imita el de una caseada. La primera parte de la ceremonia termina con una plegaria del gran sacerdote.

La segunda escena empieza con un paseo cadencioso de los bailarines, divididos en parejas. En cada una de estas, el indio que está á la derecha lleva media docena de serpientes en la mano y en la boca, y el que está á la izquierda las abanica.

Las serpientes silban y se retuercen, y con frecuencia acontece que se escapa alguna. Cada vez que se cae un reptil, las squaws extienden delante de él harina de maiz, muchos moquis le abanicán precipitadamente, y el reptil se enrosca para lanzarse y morder; pero en el momento en que intenta ejecutarlo, es cogido por detras de la cabeza y reintegrado en la boca del indio á quien se le ha escapado. Finalmen-

te, las serpientes son colocadas de nuevo en la excavacion sagrada, y el gran sacerdote recita una segunda plegaria.

Despues de un corto entreacto, son extraidas otra vez las serpientes y arrojadas á un círculo que las squaws han cubierto previamente de harina de maiz. A una señal, cierto número de ágiles jóvenes se precipitan en medio de las serpientes, cogen cuantas pueden y se las llevan, corriendo en todas direcciones hasta cierta distancia, las sueltan, y regresan, con cuanta velocidad pueden, á entregarse á los cuidados de las squaws y de los médicos y á beber las pociones que impiden que las mordeduras de que estan cubiertos produzcan un resultado fatal.

El teniente Bourke ha quedado convencido de que, con respecto á serpientes venenosas y á medios de curar sus heridas, saben mas los *medicinemen* de los Moquis que todos los demas pueblos de la tierra, comprendidos los magnetizadores asiáticos.

Crónica religiosa.

SANTO DE HOY.

San Gumersindo, mártir y San Hilario, ob. y cfr.

CULTOS.

Córte de María.—Mañana se hace la visita á Ntra. Señora del Refugio, en las Concepcionistas.

SANTO DE MAÑANA.

El beato Bernardo de Corleon.

AFECCIONES ASTRONÓMICAS.

SOL.—Sale á las 7 h. y 20 m.—Pónese á las 4 h. y 59 m.

LUNA.—Sale á las 00 h y 00 m. de la N.—Pónese á las 11 h. y 15 m. de la M.

Anuncios.

Casino Circo Industrial

Se participa á los Sres. Socios afiliados á dicho Casino que el sábado 14 del actual tendrá lugar en el salon de dicha Sociedad un baile extraordinario bajo las condiciones que están de manifiesto en el salon de lectura. Mahon 12 Enero de 1882.—P. A. de la J.—El Vice-Secretario, Juan Riudavets.

INTERESANTE

En el almacén de muebles de la calle de Orfila (jardin) se halla para vender una gran variedad de sofás, balancines, sillas, taburetes de escritorio, jardineras y otros, todo de rejilla; y ademas juegos de sillerías con muelles tapizadas con telas de última moda, y dos pianos de buenas voces.

TONICO GENITALES

Célebres píldoras del especialista Dr. Morales contra la debilidad, impotencia, espermatorrea y esterilidad. Su uso está exento de todo peligro. Se venden en las principales farmacias á 30 reales caja, y se remiten por el correo á cambio de sellos.

Dr. MORALES, Carretas, 39, Madrid.
En Mahon, farmacia de Bofill.

**LIBRERIA
Y
CENTRO DE SUSCRICIONES
DE
Antonio Sintes**

23, NUEVA, 23

En este establecimiento se acaban de recibir y se hallan en venta, entre otras, las obras siguientes:

C. Flammarion

La pluralidad de mundos habitados. Un tomo, 4'50 ptas.

Los mundos imaginarios y los mundos reales. Un tomo, 4 ptas.

Dios en la Naturaleza. Un id., 4 ptas. Contemplaciones científicas. Un id., 4 ptas.

Historia del Cielo. Un id., 5'50 ptas.

Lumen. Un id., 4 ptas.

La atmósfera. Dos id., 11 ptas.

Las maravillas celestes. Un id., 4'50.

Las tierras del cielo. Astronomía popular. Un id., 7'50 ptas.

Ultimos dias de un filósofo. Un id., 3'50 ptas.

Astronomía popular. La Tierra y el Cielo. Un id., 4'50 ptas.

E. Castelar

La Rusia contemporánea. 3 pesetas.

J. Ortega Munilla

El tren directo, 3 ptas.

M. del Pilar Sinués

La dama elegante, 4 pesetas.

La senda de la gloria, 4 id.

NODRIZA

Calle Cos de Gracia n.º 127, hay una que desea hallar criatura para amamantar en su propia casa. Es primerriza, de 23 años de edad y tiene la leche de cinco meses.

ARANJAT

El dulce de la Estacion Fresco y superior á 24 céntimos Confitería de Andreu, San Roque, 9

EN VENTA

Una finca rústica situada en las inmediaciones de esta ciudad, que se compone de los grupos siguientes:

1.º Un verjel de cabida de unas cuatro barcillas y tres almudes tierra regadio, ó sean nueve barcillas semilla de cáñamo, con una casita, establo y alberca para enriar, situado cerca de la ermita de S. Juan, al cual pertenecen diez y seis horas semanales de agua de la fuente de dicho nombre.

2.º Una porcion de terreno de labor de unas tres barcillas en el paraje llamado *Gibraltar*.

3.º Otra porcion de terreno de labor con un higueral de pala y un pajar, dividida en ocho cercados de cabida de unas nueve á diez barcillas, en el punto denominado *El Mercadalet*.

Y 4.º Otra porcion de terreno en el mismo punto dividida en cuatro cercados de unas diez barcillas, con era para trillar, boyera, pajar, establo, cisterna, dos quintanas y tres pilas.

La venta se hará por medio de subasta á viva voz en el despacho del Notario D. Francisco Andreu, en el cual estarán de manifiesto las condiciones.

El día que se señale para la subasta se anunciará oportunamente.

Almanaque de las Baleares para 1882.

Vénde á 4 céntimos, en la imprenta y redaccion de este periódico.

VINOS DE VALDEPEÑAS

LEGÍTIMOS

y de superior calidad, sin rival en sus clases

En vista de la gran aceptación que han merecido de todas las personas inteligentes y de buen paladar y el mucho consumo que de ellos vamos obteniendo de día en día, nos permiten poder participar á nuestros numerosos parroquianos en particular y á este respetable público en general que el delicioso y puro VINO de Valdepeñas será llevado á domicilio á todas las personas que tengan á bien honrarnos con sus pedidos.

Precio: TRES pesetas 50 céntimos cuarter puesto á domicilio y en el establecimiento **LA VID**, Portal de Mar, 20.

LA CONFIANZA

CAJA DE PRÉSTAMOS

sobre alhajas, muebles, ropas, y todas otras prendas que sean de valor y convenientes, en pequeñas y grandes cantidades.

DE

D. Narciso Codina,

Calle del Comercio, núm. 3.

Horas de despacho de 9 á 12 de la mañana, y por la tarde de 3 á 8 de la noche. Los días festivos hasta el medio día.

Nota.—Toda persona que quiera honrarme en depositar cualquier prenda sea de mucho ó poco valor se le entregará un recibo firmado para resguardo del deponente, y en caso de estraviárselo podrá pedir otro que se le expedirá al momento.

AVISO

Se desea comprar un carro usado, de regulares dimensiones. En esta Redaccion informarán.

AGENDA

DE LA

COCINERA

LIBRO NECESARIO

PARA APUNTAR LA CUENTA DEL GASTO DIARIO DE LA CASA

Véndese en esta imprenta al precio de cinco reales.

LIBRETAS DE ALQUILER, en blanco y rayadas, desde 5 á 20 céntimos una.—Imprenta de **El Liberal**.

BIBLIOTECA

popular ilustrada

DE HIGIENE Y MEDICINA

DOMESTICAS

El Médico en casa del niño.

1 tomo 4.º encuadernado: 6 pesetas.

La digestion y sus tropiezos.

1 id. 8.º id. 6 id.

Los dientes, 1 id. 8.º id. 4 id.

La tos y los resfriados, 1 id. 8.º id. 4 id.

Véndense en esta imprenta.

MAHON.

IMP. DE BERNARDO FABREGÜES, Gracia, 27.